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Добрый день, уважаемые родители.  

Тема нашей сегодняшней встречи  адаптация ребенка к ДОУ. 

  Детям любого возраста очень непросто начинать посещать детский сад. 

Каждый из них проходит период адаптации к детскому саду.  Вся жизнь 

ребёнка кардинальным образом меняется. В привычную, сложившуюся 

жизнь в семье буквально врываются изменения:  чёткий режим дня, 

отсутствие родных и близких, постоянное присутствие сверстников, 

необходимость слушаться и подчиняться незнакомым взрослым, резко 

уменьшается количество персонального внимания. 

Ребёнку необходимо время, чтобы адаптироваться к этой новой жизни 

в детскому саду.      

Адаптация - это приспособление или привыкание организма 

к новой обстановке.  

С какими трудностями приходится сталкиваться малышу? 

 Во-первых, надо помнить, что до 2-3 лет ребенок не испытывает 

потребности общения со сверстниками, она пока не 

сформировалась. В этом возрасте взрослый выступает для ребенка как 

партнер по игре, образец для подражания. Сверстники этого дать не 

могут, поскольку сами нуждаются в том же. 

 Во-вторых, дети 2-3 лет испытывают страхи перед незнакомыми 

людьми и новыми ситуациями общения. Нередко боязнь новых 

людей и ситуаций в яслях приводит тому, что ребенок становится 

более возбудимым, ранимым, обидчивым, плаксивым, он чаще болеет, 

т. к. стресс истощает защитные силы организма. 

 В-третьих, дети раннего возраста эмоционально привязаны к 

матерям. Мама для них – безопасный проводник на пути познания 

мира. Поэтому нормальный ребенок не может быстро адаптироваться к 

яслям, поскольку сильно привязан к матери, и ее исчезновение 

вызывает бурный протест ребенка, особенно если он впечатлительный 

и эмоционально чувствительный. 

 В-четвертых, дома к ребенку не предъявляют требований к 

самостоятельности: мама может и с ложечки покормить, оденет и 

игрушки уберет на место. Придя в детский сад, ребенок сталкивается с 

необходимостью делать некоторые вещи самостоятельно: одеваться, 

есть ложкой, проситься и ходить на горшок и т.д. Если у ребенка не 

развиты культурно-гигиенические навыки, то привыкание идет 

болезненно, поскольку его потребность в постоянной опеке взрослого 

не будет удовлетворена полностью. 

 И последнее, дольше привыкают дети, у которых сохранились 

вредные привычки: сосать соску, ходить с подгузниками, пить из 

бутылки. Если избавиться от вредных привычек до начала посещения 

детского сада, то адаптация ребенка пройдет более гладко. 
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Выделяют 3 стадии адаптации 

Легкая – поначалу ребенок капризничает, плачет. Обычно через 2 – 3 недели 

он будет оставаться в детском саду без проблем. 

Средняя – слезы, крики, странное поведение ребенка. Ребенок отказывается 

идти в детский сад, но успокаивается постепенно в группе. На фоне такого 

эмоционального состояния ребенок начинает болеть. Постепенно ребенок 

становится спокойнее и затем привыкает. 

Тяжелая –  Ребенок никак не может привыкнуть к детскому саду. Ребенок 

начинает часто и длительно болеть. От этого страдает его нервно – 

психическое развитие: ребенок может забывать новые слова, 

демонстрировать мнимое неумение есть ложкой, проявлять замкнутость и 

отчужденность. 

Длится от 2 до 6 месяцев. 

  

Все мы слышали и читали об адаптации ребенка к детскому саду, но 

трудности испытывают также и родители. В первую очередь, это 

неготовность  родителей к негативной реакции ребенка на ДОУ. Родители 

бывают напуганы плаксивостью ребенка, растеряны. Плаксивость – 

нормальное состояние дошкольника в период адаптации. При терпеливом 

отношении взрослых она может пройти сама собой. 
Сами родители должны психологически быть готовы к посещению ребенком 

ДОУ.  
 

Практические рекомендации родителям 

         Сделайте все приготовления заранее. Накануне вечером 

сложите необходимые вещи, решите, что ваш ребенок наденет 

(если он достаточно большой, предоставьте этот выбор ему) и 

какие вещи он возьмет в качестве запасных. 

         Заведите будильник с таким расчетом, чтобы утром было 

достаточно времени на сборы и приготовления.  

         Убедитесь, что в распоряжении воспитательницы есть список 

всех ваших телефонов (домашний, рабочий, мобильный, телефон 

мужа, бабушки и т.д.) на случай, если вы срочно понадобитесь. 

         Если ваш малыш склонен к аллергии на тот или иной 

продукт или лекарство, обязательно поставьте персонал садика в 

известность и убедитесь, что эта информация правильно и четко 

записана. 

 

          Мамино сердце разрывается при звуках отчаянного плача 

ребенка. Особенно когда этот плач сопровождает ее каждое утро 

в течение нескольких недель и весь день звучит в памяти. Через 

это надо пройти, если вам действительно нужен садик, а иначе не 

стоит начинать! Уходя – уходите. Не травите себе душу, 

наблюдая за площадкой из-за забора  или подслушивая под 
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дверью. Кстати, дети чаще всего быстро успокаиваются  сразу 

после того, как мама исчезает из поля зрения. 

         Первые дни или даже недели  могут быть  тяжелыми  - 

ребенок может отказываться от «детсадовской» еды, плохо спать 

днем, сильно уставать, много плакать, выглядеть вялым и 

подавленным… Естественные чувства  любой матери – жалость, 

сострадание и, возможно,  даже чувство вины за причиненные 

страдания.     

 

         Как справиться с этим состоянием? Во-первых, будьте 

уверены и последовательны в своем решении. Будьте 

оптимистичны сами и заражайте этим оптимизмом окружающих. 

Не показывайте ребенку своей тревоги. Поделитесь 

переживаниями с мужем, своими или его родителями, подругами  

и коллегами по работе. Вы услышите много утешительных 

историй  про то, как дети привыкали к детскому садику и потом 

не хотели оттуда уходить. Вы с удивлением обнаружите, что по 

прошествии нескольких лет родители вообще с трудом 

вспоминают о трудностях первых дней посещения детского сада. 

 

Чего нельзя делать ни в коем случае 
 Нельзя наказывать или сердиться на малыша за то, что он 

плачет при расставании или дома при упоминании необходимости идти в 

сад! Помните, он имеет право на такую реакцию. Строгое напоминание о 

том, что «он обещал не плакать», тоже абсолютно неэффективно. Дети 

этого возраста пока не умеют держать слово. Лучше еще раз напомните, 

что вы обязательно придете. 
 Нельзя пугать детским садом («Вот будешь себя плохо вести, 

опять в детский сад пойдешь!»). Место, которым пугают, никогда не 

станет ни любимым, ни безопасным. 
 Нельзя плохо отзываться о воспитателях и саде при ребенке. 

Это может навести малыша на мысль, что сад - нехорошее место и там его 

окружают плохие люди. Тогда тревога не пройдет вообще. 
 Нельзя обманывать ребенка, говоря, что вы придете очень 

скоро, если малышу, например, предстоит оставаться в садике полдня или 

даже полный день. Пусть лучше он знает, что мама придет нескоро, чем 

будет ждать ее целый день и может потерять доверие к самому близкому 

человеку. 
 

 

А теперь позвольте прочитать Вам напутствие. 

Мудрые папы и мамы! Период адаптации не самый легкий в Вашей жизни и 

жизни вашего малыша. Вы наверняка будете волноваться, а он наверняка 

будет скучать по вам. Со временем все наладится. 
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И помните! Каким бы замечательным не был детский сад, какие 

бы профессионалы в нем не работали, никто не поможет вашему ребенку 

лучше, чем вы. Если малыш будет твердо знать, что в конце шумного 

дня его ждет «тихая пристань», восемь часов в садике не покажутся 

ему такой оглушающей вечностью, и стресс отступит! 

 

 


